

publications qui existent et les augmentera sans doute. Il annonce l'arrivée à Dakar des manuscrits suivants :

Par le regretté Gouverneur H. Gaden : *Dictionnaire Français-Peul et Peul-Français*. Cet ouvrage attendu depuis longtemps est d'une importance capitale pour la connaissance de la langue des Foulbé, ayant été composé par l'un des rares Européens connaissant à fond leur parler.

Par l'Administrateur-adjoint Thiellement : *Manuel de Tamachek*. Par le R.P. Prost : *Dictionnaire Bisa-Français*.

A Madagascar le centre d'Études ethnologiques dont nous avons annoncé la fondation et qui est placé sous la direction de M. Decary poursuit ses travaux. Un jeune ethnologue M. Faublée étudie de manière approfondie les tribus Bara dans le Sud de l'île. (*Communication du PROFESSEUR HENRI LABOURET.*)

Index Bibliographique du Congo Belge et du Ruanda-Urundi (Inbicol).

LA bibliographie coloniale prend une importance de plus en plus marquante, par suite du développement progressif des territoires d'outre-mer dont l'organisation et la mise en valeur exigent des connaissances variées, touchant à tous les domaines de la science. Et, cependant, les recherches ne sont pas toujours aisées. En effet, les catalogues ne tardent pas d'être incomplets et ce sont les relevés sur fiches qui, seuls, permettent de tenir à jour les recensements des imprimés. En outre, dans le domaine de la colonisation, les matières sont souvent spécialisées et traitées, en ordre principal, dans des périodiques; le dépouillement de ceux-ci est indispensable si l'on veut mettre à la disposition des chercheurs coloniaux des indications complètes sur les sujets qui les intéressent.

Présenté sous la forme de placards détachés, qui peuvent être classés suivant l'ordre alphabétique de leurs titres ou, si l'on préfère, des matières, l'*Index Bibliographique du Congo Belge et du Ruanda-Urundi* se propose de remédier à ces difficultés. En effet, les lacunes pourront être comblées par de nouveaux placards. Et l'index se complètera progressivement.

La documentation poursuivie se limite aux domaines suivants: arts et littérature; bibliographies, biographies, ouvrages généraux; presse et périodiques; histoire et politique internationale; organisation politique et administrative, législation; institutions officielles; enseignement et missions, colonisation; économie générale, agriculture, commerce, industrie et transports. Dans la politique administrative sont comprises la politique indigène et les institutions coutumières.

Le prix de l'abonnement est de 125 francs, augmenté des frais de transport pour l'étranger et les colonies. Il donne droit à une série de 160 placards, imprimés d'un côté de la feuille. L'abonné pourra découper les indications bibliographiques et les classer à sa guise, si tel est son désir. Les souscriptions

peuvent être adressées au siège de l'Administration de l'Index Bibliographique Colonial, chez M. G. Van Campenhout, éditeur, 22, rue des Paroisiens, à Bruxelles. (*Communication du PROFESSEUR N. DE CLEENE.*)

Les Pygmées du Kivu.

LE porte-étendard des enquêtes à inaugurer auprès des Pygmées, le R.P. W. Schmidt, lança son vigoureux appel en 1910 (*Die Stellung der Pygmäenvölker in der Entwicklungsgeschichte des Menschen*, Stuttgart). On connaît les différentes expéditions scientifiques qui furent organisées dans la suite. L'auteur de ces lignes fut chargé d'une mission d'études auprès des Pygmées du Kivu. Les résultats de ses recherches seront exposés en trois volumes, dont le premier vient de paraître: *Anthropometrische Aufnahmen bei den Kivu-Pygmäen*, Institut des Parcs Nationaux du Congo Belge, Bruxelles, 1939. Le II. Volume est sous presse: *Die physische und soziale Umwelt der Kivu-Pygmäen*. Le manuscrit du III. volume, exclusivement consacré à ces Pygmées, sera mis au point au cours de cette année 1940.

Le R.P. P. Schebesta les vit en passant. Il en fait mention dans ses premières publications de vulgarisation: *Bambutu*, Brockhaus; *Vollblutneger und Halbzwerg*, Pustet; *Der Urwald ruft wieder*, Pustet, ainsi que dans le premier volume de la série scientifique cité plus bas. Cette présentation de son enquête comprendra deux séries. Première série: *Die Bambutu-Pygmäen vom Ituri*. Seconde série: *Die Negritos Asiens*, où il pourra mentionner les recherches ethnologico-linguistiques du R.P. M. Vanoverbergh, faites aux Philippines et publiées dans une suite d'articles parus dans *l'Anthropos*.

Le premier volume de la première série fut livré au public en 1938: *Geschichte, Geographie, Umwelt, Demographie und Anthropologie der Ituri-Bambutu (Belgisch Kongo)*, Bruxelles, Librairie Falk fils, Georges van Campenhout, successeur. Schebesta y fait état des remarquables travaux de son compagnon, le docteur J. Jadin, sur les groupes sanguins, études publiées dans le *Mémoire de l'Institut Royal Colonial Belge* de 1935. Le deuxième volume est sous presse. Pour l'Afrique, il reste à citer, dans le cadre de ces enquêtes récentes, celles du docteur V. Lebzelter (*Bushmen*) et du R.P. Trilles (*Pygmées de la forêt Équatoriale*); l'étude anthropologique sur les Efés et les Batwa du R.P. Gusinde, compagnon de Schebesta, est en préparation; durant un mois, nous travaillâmes de concert au Kivu. Nous nous occupons spécialement des Bambutu de l'Ituri, voisins des Pygmées du Kivu, parce qu'ils semblent permettre certains rapprochements tant au point de vue social (Kivu-Ouest) que sous le rapport anthropologique.

De part et d'autre les deux auteurs, Schebesta et Schumacher, font ressortir l'importance des réactions biologiques comme influençant les particularités somatiques de la race. C'est qu'en effet, quand on a affaire à un groupe de Pygmées authentiques, il faut se garder de considérer comme essentiel à la